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Visita – El Tuma La Dalia. 



Proyecto: “Desarrollo con resiliencia al cambio climático en 8 

comunidades del municipio El Tuma La Dalia”. 
 

Martes 30 de enero 2024. 
 
Visita a la comunidad de Granadillo 1. 

 
En esta comunidad, se tuvo la participación de miembros de juntas 
directivas, promotores de agroecología, jóvenes becados y deportistas. 

Aproximadamente 20 personas entre hombres y mujeres.  
 

Se visita el huerto de Reymundo Diaz. 
Se visita huerto de Anselmo Diaz. 
Se visita pozo construido para el abastecimiento de agua a 20 familias de la 

comunidad. 
 

Se pudo compartir con las familias de esta comunidad, la producción en los 
huertos de Don Reymundo y Don Anselmo, en cada patio se logra observar, 
que hay hortalizas sembradas y además explican, que han comido y 

disfrutado de la producción lograda. 
 
En los patios se encuentra: Zanahorias, rábanos, cebollas, pepinos, ayotes, 

chiltoma, tomates. 
 

También acá se pudo observar 
el establecimiento de huerto 
con plantas medicinales, entre 

estas Romero, Melissa,  cola de 
caballo, incienso, menta, 

albahaca, anís, lavanda, zacate 
de limón. 
 

 
También Don Reymundo tiene, sembradas plantas frutales, las que se 
espera estén en producción dentro de un par de años, entre estas limón, 

mandarinas, aguacates, naranja dulce, esto se acompaña con siembra de 
plátanos, que se espera den cosecha a finales de este año. 

 
En esta comunidad observamos excavaciones, para la construcción de 
unidades de saneamiento mejoradas, que están en proceso de construcción, 

esperando estén listas a fin de mes de febrero. 
  
Visitamos el pozo recién construido, las familias expresan su satisfacción 

por saber que ahora toman agua más segura, ya que anteriormente esto era 
una especie de agua retenida de forma natural y se ensuciaba 



constantemente; es notorio ver la importancia de esta pequeña obra para la 

mejora de la salud y la vida de las familias. 
 

En esta comunidad se atienden a 56 familias con el proyecto. 
 
 
Visita a la comunidad de Granadillo 3. 

 



En esta comunidad, se realiza reunión con hombres y mujeres 

representativos de las juntas directivas, de grupos agroecológicos, jóvenes 
becados y jóvenes deportistas. 

 
Se tuvo la participación de al menos 18 personas, entre estas 3 jóvenes 
mujeres becadas, que estudian contabilidad, enfermería, y docencia, 1 

directivo de deportes que además es el joven de la junta directiva, 1 promotor 
agroecológico y 5 miembros directivos.    
 

De igual manera, se les pidió, que contaran sus experiencia dentro del 
proyecto, que hacen como lo hacen, que beneficios les trae el proyecto, si 

están de acuerdo, con lo hecho hasta ahora y si hay alguna dificultad que 
podamos mejorar en el trascurso. 
 

Entre las expresiones, se tiene compromisos con el sistema de becas, es un 
rubro al cual le dan importancia, para poder educar a sus hijos e hijas, ya 

que la ayuda les solventa pasajes para la movilización, de igual manera las 
3 jóvenes becadas dicen que van muy bien en sus clases, las jóvenes 
becadas comparten su integración a actividades comunitarias como parte 

del desempeño de sus compromisos como becados, además que han 
fortalecido sus conocimientos con diferentes temas de formación como 
valores, la organización, políticas de ODESAR, estas capacitaciones fueron 

compartidas en los encuentros con becados. 
 

Dicen las familias, que se sienten contentos/as, ya que han sido tomados 
en cuenta, lo cual les ha permitido sembrar nuevos cultivos, mejorar su 
dieta alimentaria, y estar organizados y activos en la comunidad, hablan de 

las jornadas de limpieza y de salud, donde han obtenido muchos beneficios 
como comunidad. 

 
También dicen que algunas familias están siendo beneficiadas, con inodoros 
ecológicos y que esto les ayuda a mejorar sus condiciones familiares y 

asumen el compromiso del buen uso y cuido de este beneficio. 
 
Esta comunidad ha iniciado un proceso de reforestación con  2 manzanas 

de terreno, y que se complementara con el apoyo de INAFOR, ya que se están 
estableciendo viveros en las comunidades. 

 
En esta comunidad, se atienden a 62 familias con el proyecto. 
 

Visita a la comunidad de Piedra Luna 1. 
 
Visitamos la parcela de Maryeris Hernández Miranda. 

 
Se pudo observar una parcela de ½ manzana, donde la beneficiaria ha 

sembrado plátanos, limones, naranjas, mandarinas, aguacates, 



guanábanas, yuca y su huerto de hortalizas. También se pueden observar, 

guineos y otros frutales, previamente establecidos. Aquí pudimos ver que se 
tienen plantas medicinales, ya establecidas. 

 

 

Maryeris comenta que comercializan sus productos  de su parcela, y que 
con el proyecto logro cultivar bastante pepinos y ayotes y los comercializó 

en los centros poblados. 
 
Acompañaron la visita 4 mujeres miembros de la directiva del proyecto. 

 
En esta comunidad, se atienden a 46 familias. 
 

Visita a la comunidad de El Achiote. 
 

Visitamos el patio de Ada Luz Flores. 
 
Participan de esta 

visita 3 miembros de 
la junta directiva. 

Es un patio en 
proceso de 
producción, pudimos 

observar repollos, 
tomates, chiltoma, 
apio, zanahorias, 

rábanos. 
 

 
Y cuentan que de acá comercializaron 2 cajillas de tomates, por un valor de 
1200 córdobas cada una, ayotes y pipianes, dinero que fue utilizado para 

solventar necesidades personales. 
 

Don Carlos Daniel, ha comercializado ayotes y con el dinero obtenido, 
compro semillas de frijol para siembra en el ciclo de apante. 
 



Don Carlos Daniel, además brindo un informe explicando el trabajo de 

directivos, de promotores agroecológicos, becados,  visitas a patios, ingresos 
logrados, actividades de becados y actividades de salud; se puede notar que 

todo lo lleva escrito y de forma ordenada y detallada, reflejando esto un gran 
avance organizativo. 
 

También esta familia es beneficiada, con su cocina mejorada ONIL 
ahorradora de leña, la cual esta en proceso de instalación, pero pudimos ver 
que ya le ha construido su base de apoyo y que de manera innovadora, han 

comenzado ellos mismos a instalarla.  
En esta comunidad, se atienden a 39 familias 

 
Cabe señalar, que en estas comunidades, se está produciendo semillas de 
lechuga, ayote, tomate, y pepinos. Algunas son de fácil manejo y se puede 

ampliar mucho mas su producción. 
 

Posterior a las visitas de campo a 4 comunidades del proyecto. 
 
Nos reunimos en las oficinas de ODESAR, en La Dalia, para hacer una 

valoración general de la visita y saber si de parte de Felipe y Nicolas, hay 
algunas recomendaciones para retomar en el trabajo o alguna duda que 
podamos aclarar; todo en función de mejorar el trabajo diario que como 

equipo de ODESAR llevamos a cabo con las familias. 
 

Al inicio de la mañana les habíamos presentado los avances del proyecto, 
en formato de power point, el cual hemos presentado en la semana de 
evaluación de ODESAR, esto es un resumen de los logros obtenidos del 

primer año de proyecto. (Ver PDF en adjuntos) 
 

Por parte de ODESAR, Javier, compartió de manera general las principales 
acciones que se han venido trabajando con el proyecto, durante este primer 
año.  

 
Se explica, que la metodología de trabajo, viene a fortalecer las capacidades 
y el empoderamiento de las juntas directivas en cada comunidad, se da el 

espacio a la toma de decisiones y que las familias estén claras que el 
desarrollo, parte de ellas mismas y que los organismos somos un medio de 

apoyo nada más. 
 
Hemos elaborado una línea de base a inicios del proyecto, la cual ha 

permitido tener, una visión mejor de la situación de las familias en las 8 
comunidades. 
 
Se ha fortalecido las juntas directivas y redes comunitarias con procesos de 

capacitación de acuerdo a las funciones que realizan. Se ha trabajado 
mucho el tema de la salud en la comunidad. 



Con seguridad alimentaria, se vienen estableciendo diferentes cultivos, que 

ayuden a mejorar la dieta de las familias y se incorporan técnicas de 
producción agroecológicas, lo que nos ha venido funcionando muy bien. 

 
En el establecimiento de patios se promueve el uso de material local como 
madera, tallos de guineo, bambú para la elaboración de diseños de 

permacultura en el establecimiento de huertos familiares con especies de 
hortalizas. 
 

También se ha promovido la elaboración y uso de productos orgánicos 
(insecticidas naturales, fungicidas, aboneras) para el manejo de los cultivos 

de una forma amigable con el medio ambiente.  
 
Philippe: Agradeció el recorrido por las comunidades y por el buen trabajo 
realizado hasta el momento, se ve claramente que la gente está 

entusiasmada, se puedo observar una población en situación de pobreza, 
pero ya hay efectos de la salud y en los huertos,  que ellos/as tiene diferentes 

formas de ganar dinero, no sólo para ganarse la vida, sino para asegurar la 
alimentación, es claro que anhelan un poco más para cubrir las necesidades 
para avanzar. 

 
Los pobres esperan una vida mejor para ellos y sus hijos, el proyecto abarca 
la situación rural, está trabajando de manera colectiva, que es muy 

importante, ya que si el vecino no tiene acceso a los mismos recursos y 
conocimientos,  o se pierde de algo, le podría generar sentimientos y celos, 

por eso es necesario continuar trabajando juntos, responsabilizando  a los 
comunitarios y comunitarias, la política es darle más dignidad a la gente del 
campo, para que logre defenderse, y mejorar su nivel de vida. 

 
Los beneficiarios/as están entusiasmados, haciendo sus esfuerzos para 

aprovechar la oportunidad con el proyecto, sabemos que es un proceso de 
años para que el bienestar común y colectivo se mejore, ya que no todos los 
miembros de la comunidad podrán beneficiar, también se pudo apreciar 

como el deporte y las becas juega un papel sustancial y respecto al cambio 
climático permite trabajar el consumo diferente en la producción de 
verduras y hortalizas de los huertos, que es básico para mejorar la dieta 

alimenticia de las familias y mejorar los ingresos económicos con la venta 
de excedentes. 

 
Preguntas: 
¿Como funciona la campaña de la basura?  

 
Las jornada de limpieza y de educación ambiental, se ha realizado por los 
líderes/as de algunas comunidades que se coordinan con el tren de aseo 

para recoger los sacos de basura y mandarse al vertedero, ellos y ellas 



manejan el calendario del tren de aseo, algunas comunidades entierran la 

basura, son aspectos que se deben mejorar. 
 

Sabemos que las mujeres tienen otras necesidades comprar otros 
productos, para la higiene, sus necesidades, sus pinturas, para verse mejor, 
sentirse mejor y para estar y poder empoderarse. 

 
Dentro de las bases para la sostenibilidad es que los comunitarios elijan a 
las familias, lleven controles de las actividades que se hacen, cuando se 

hacen y como se hacen. Se ha logrado finalizar casi el primer año de 
intervención con buenos resultados, se han hecho inversiones grandes, 

contrataciones, compra mayores, sobre todo en el tema de agua que es 
prioritario en las comunidades, creando nuevas tecnologías (inodoros 
ecológicos). 

 
En lo que respecta al gobierno municipal y nacional, nosotros venimos 

complementado las acciones de gobierno municipal y las instituciones del 
estado, mejorando la salud, solo apoyamos con alimentación combustible a 
los médicos, entregando medicinas, apoyando la estrategia gubernamental 

etc.  
 
Se debe de buscar como disminuir el embarazo en la adolescencia, para 

romper el ciclo de la pobreza, se valora positiva la contraparte de los 
becados, con el trabajo que hacen en cada comunidad, complementando los 

beneficios con las tareas sociales, tienen que aportan 30 horas a nivel 
comunidad y elaborar un informe de los trabajos que hacen en las 
comunidades, este informe deben ser firmados por los líderes, dar el ejemplo 

con su huerto, reportar sus notas, sabemos que hay aspectos que podemos 
mejorar con la introducción de la permacultura, hacer un plan de cada uno 

de los huertos, como evitar las plagas y enfermedades a través de la rotación 
de cultivos, continuando con las capacitaciones a los becados y promotores 
agroecológicas.  

 
Este es el 4to proyecto que apoyamos?, si, que es lo similar a los 
proyectos anteriores?. 

 
Lo diferente  es lo del cambio climático, el tema de cooperativismo, como se 

van implementar las iniciativas económicas, innovadoras, por ejemplo la 
elaboración de abonos orgánicos, reparación de moto, mecánico de 
motocicleta, vamos a instalar una estación climatológica, para analizar las 

precipitaciones que les sirva de guía para los cultivos, y puedan  sembrar 
teniendo en cuenta el historial de pluviosidad.  
 

 
 



¿Cómo evolucionan las comunidades después de finalizar cada uno de 

los proyectos?. 
 

En el caso de Los Coyolares los jóvenes becados continuaron la gestiones 
para un proyecto de agua, logrando la ejecución del mismo, se le ha dado 
seguimiento al tema salud, muchos jóvenes tienen puestos de trabajo, 

sabemos que la producción de patio no es sostenible, sino se aprende a 
producir semillas, las iniciativas económicas han tenido mucho éxito por 
ejemplo: el destace de cerdos, las granjas de aves, la estabilidad de ODESAR, 

garantiza el seguimiento de las iniciativas, varias de ellas continúan 
funcionando. 

 
Finalizamos la reunión a eso de las 5 de la tarde. 
 

El personal técnico agradeció la visita, tan pronto a un año del proyecto, 
pero desde ya van viendo como camina el proyecto, es bueno conocer sus 

apreciaciones, las familias aprovechan la visita para expresar sus 
aprendizajes, experiencias y avances.  
 

 

 


